



Revista

Estudios en Seguridad y Defensa

Volumen 18, número 35, enero-junio 2023

Bogotá, D.C, Colombia

ISSN: 1900-8325 • eISSN: 2744-8932

Página web: <https://esdegrevistas.edu.co/index.php/resd>



Editorial: Seguridad, diplomacia y amenazas globales

Editorial: Security, diplomacy, and global threats

Jonnathan Jiménez-Reina 

CITACIÓN APA:

Jiménez-Reina, J. (2023). Editorial: Seguridad, diplomacia y amenazas globales.

Estudios en Seguridad y Defensa, 18(35), 1-3.

<https://doi.org/10.25062/1900-8325.4793>



Publicado en línea: **Junio 30 de 2023**



[Enviar un artículo a la Revista](#)



Los artículos publicados por la *Revista Estudios en Seguridad y Defensa* son de acceso abierto bajo una licencia *Creative Commons*: [Atribución - No Comercial - Sin Derivados](#).

Editorial: Seguridad, diplomacia y amenazas globales

Editorial: Security, diplomacy, and global threats

DOI: <https://doi.org/10.25062/1900-8325.4793>

Jonnathan Jiménez-Reina 

Editor en Jefe Revista Estudios en Seguridad y Defensa

La realidad internacional está en constante evolución. Las relaciones con los demás países, la implementación de políticas internacionales, los intereses en política exterior, la guerra en Ucrania y los conflictos internos enmarcan un sistema internacional en constante evolución. Sin embargo, esta evolución no siempre es positiva: tiene diferentes factores que inciden en sus resultados y afectan las realidades políticas y estratégicas de los actores de la comunidad internacional.

Por esta razón, los Estados, como principales actores del sistema internacional, deben velar por optimizar siempre las relaciones con sus pares, adherirse a diferentes políticas internacionales que correspondan a sus valores constitucionales y exponer a la comunidad sus intereses en política exterior que demuestren su perspectiva y visión del mundo, que puedan intervenir para la paz mundial en escenarios de guerras y que contribuyan a minimizar los conflictos internos. Lo expuesto es el verdadero sentir de la seguridad y la defensa, las cuales buscan el bienestar de las sociedades a partir de las premisas de valor relevantes de sus intereses y, al mismo tiempo, buscan evitar que las amenazas o desafíos incidan en problemas sociales y humanitarios.

En esta ocasión, la *Revista Estudios en Seguridad y Defensa* propone a los lectores, con una visión multidisciplinar, algunas reflexiones sobre diferentes temas de interés desde una perspectiva no beligerante, sino, más bien, cooperativa y colectiva en la mejor toma de decisiones que evite el uso de la fuerza. La intención de estas diferentes

perspectivas es demostrar que la seguridad y la defensa no solo se garantizan con el uso legítimo de las armas, sino también que, desde una perspectiva multidimensional, se puede garantizar ese estado de bienestar armonizando diferentes herramientas de carácter político, diplomático, tecnológico y de liderazgo, que evitan las amenazas a los entornos globales, regionales y locales.

En este sentido, la sección *Insignias* —que en la mística militar se refiere a los elementos que denotan los grados militares en el uniforme, para marcar así una guía y un orden— contiene los artículos que guían el número, los cuales hacen referencia a un tema central. El primer artículo, "Diplomacia de la defensa colombiana: reflexiones de la política pública en clave de seguridad", propone al lector una mirada analítica de la proyección de la diplomacia como otra herramienta para la defensa, conceptualizada por el Reino Unido. Este aporte conceptual ha permitido que los Estados implementen estas estrategias diplomáticas para hacer una contribución al mantenimiento de la paz internacional y a prevenir los conflictos. El autor hace un estudio de los aportes de Colombia en este sentido y su aplicación a la política exterior.

Por su parte, la segunda entrega, titulada "Diplomacia científica para el océano: contribuciones para el posicionamiento geopolítico y de política exterior colombiano", se relaciona con esa búsqueda diplomática entre comunidades de la aldea global mediante el aporte científico en un recurso tan relevante hoy en día como lo es el territorio marítimo. En esta propuesta, el autor establece que el carácter científico y, si se quiere, académico, permite a los actores del sistema internacional solucionar las diferencias de jurisdicción marítima por medio del uso de la ciencia y la tecnología. Al mismo tiempo, contribuye al posicionamiento geográfico, geopolítico y de política exterior para Colombia en el ámbito internacional. Adicionalmente, el producto de investigación propone la influencia de una institución nacional, como la Armada, en su papel estratégico, para proyectar el valor nacional en dicha materia.

La *Revista* cuenta con una sección *Laureles*, que es el símbolo de la victoria y la gloria militar, parte importante de la cual se logra a través del conocimiento. Por esto, esta sección contiene los artículos de tema abierto relevantes para el área de la seguridad y la defensa. En esta sección, el artículo "La caducidad en escenarios de responsabilidad del Estado por conductas de lesa humanidad" estudia las posibles afectaciones a los procesos de investigación en conductas que atentan contra los derechos humanos —principalmente, crímenes de lesa humanidad—, cuando se mantiene la regla del término de caducidad, desde la perspectiva del ordenamiento jurídico colombiano.

El último artículo de esta sección busca hacer un aporte a los estudios, ejemplos y sentidos múltiples del liderazgo en el ámbito de la seguridad, la defensa y, por qué no, el

ambiente organizacional de una institución. Por eso, "Eficacia en la exaltación del espíritu marinero a bordo del velero *Cuauhtémoc*: modelación y análisis" se erige como un producto de investigación que desde una perspectiva científica y analítica expone esos sentimientos de liderazgo y pertenencia de los integrantes de una organización.

Para finalizar, se presentan a la comunidad académica dos reseñas de libros. En ellas se expone la interpretación de cada autor sobre el libro de análisis estratégico seleccionado por él. El propósito de esta sección, Pabellones, es acercar la producción científica a la lectura crítica de la comunidad sobre esas obras literarias que, en este caso, son productos de investigación. En primera medida, se reseña el libro *Seguridad y defensa en América del Norte: nuevos dilemas geopolíticos*, coordinado por Raúl Benítez Manaut. La reseña aborda el libro *1914. De la paz a la guerra*, escrito por Margaret MacMillan. Con esto se espera que los lectores puedan aproximarse a estas investigaciones para incentivar la generación de nuevo conocimiento.